



MISSION PERMANENTE DE LA RÉPUBLIQUE DU MALI  
AUPRÈS DES NATIONS UNIES  
111 East 69th Street, New York, N.Y. 10021  
Tel: (212) 737-4150 • Fax: (212) 472-3778  
E-mail: miperma@malionu.com  
Website: www.un.int/mali

Conférence sur le thème :

**Faire face à la menace des engins explosifs au Mali :  
les perspectives du maintien de la paix et du contre terrorisme**

*Organisée par la Mission française et UNMAS,  
New York, le 9 mai de 10h00 à 11h30 dans la salle 11*

Remarques liminaires de S.E.M. Issa KONFOUROU, Ambassadeur, Représentant permanent  
du Mali auprès des Nations Unies

1. Je remercie la Mission française et UNMAS pour l'organisation de cette conférence sur une thématique aussi pertinente que d'actualité pour mon pays le Mali.
2. Comme vous le savez, le Mali se bat depuis 2012, avec l'appui conséquent de pays amis et d'organisations partenaires, pour sortir d'une crise complexe, dont l'une des manifestations est l'utilisation par des groupes terroristes et de trafiquants en tout genre d'engins explosifs, improvisés ou pas.
3. Ces engins explosifs, improvisés ou pas, sèment la mort parmi les populations civiles maliennes, y compris les enfants qui trouvent accidentellement la mort en s'amusant avec ces engins de guerre. Ils sèment également la mort parmi les forces armées et de sécurité du Mali, les forces Barkhane et de la MINUSMA. De janvier à nos jours, il y a eu presque 200 personnes qui ont perdu la vie au Mali, du fait directement ou indirectement de ces engins, source d'angoisse et de terreur, qui affecte le moral des hommes déployés dans un environnement de plus en plus dangereux pour nos partenaires et pour nous-mêmes. Je n'oublie pas les destructions des camps, de matériel militaire et de moyens logistiques. La ville de Tessalit est perçue aujourd'hui comme un cimetière de blindés, à cause de ces engins explosifs.

4. Cependant, il ne faut pas se méprendre : en utilisant ces engins explosifs, les groupes terroristes ont pour objectifs, notamment :
  - d'entraver la liberté de mouvements des forces de défense et de sécurité nationales, de la force française Barkhane, de la MINUSMA, de la mission européenne EUTM, de la future force conjointe du G5 Sahel ainsi que les agences humanitaires et de développement ;
  - d'occasionner le plus grand nombre possible de victimes au sein de ces forces et agences afin d'y provoquer l'angoisse, le doute, le découragement et leur retrait ;
  - de couper les voies d'approvisionnement des grandes agglomérations du pays, afin de créer des pénuries en produits nécessaires aux populations, les rendant ainsi vulnérables ;
  - de semer la terreur parmi les populations civiles, afin de créer chez elle un sentiment d'abandon par l'Etat et par la communauté internationale, ce qui offre les conditions de l'acceptation des groupes terroristes par ces populations ainsi fragilisées.
  
5. Conséquences de tout cela :
  - les pays contributeurs de troupes hésitent à déployer des contingents sur un théâtre d'opération considéré comme étant le plus dangereux au monde pour les casques bleus ;
  - le coût financier de la stabilisation est très élevé à cause d'une part, du niveau élevé de remplacement de moyens logistiques endommagés et, d'autre part, de la cherté des équipements adaptés à cet environnement sécuritaire ;
  
6. C'est dire que la question des engins explosifs est aujourd'hui une préoccupation majeure du Mali et de ses partenaires. C'est pourquoi, je tiens à reconnaître et à saluer particulièrement l'action d'UNMAS au Mali contre cette problématique. Nous devons aider davantage UNMAS à accomplir sa mission sacrée de préservation de la vie humaine.
  
7. Je voudrais ici souligner l'importance de la mobilisation de la communauté internationale dans la lutte contre ce fléau qui tue tous les jours au Mali et dans la région du Sahel. Il faut, à cet égard, intensifier la collaboration entre les forces internationales et les forces de défense et de sécurité nationales dans le sens du partage de renseignement et des expertises. Il est aussi important de mettre à la disposition des forces présentes les équipements nécessaires à la réalisation de leurs missions.
  
8. Pour terminer, je rends un vibrant hommage à toutes les victimes, civiles comme militaires, étrangères comme maliennes, de ces engins explosifs. Je vous remercie.